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汝州

习书记听了我的思路以后说：“这样不

行，工作还是要分专业去抓。那些上岗好地，

要想提高产量，你就要找懂农业的去专抓，

创高产。那些河滩地，就要发展多种经营，让

擅长这方面的同志去抓。公社要把企业管起

来，管好，专门抓，专门研究企业经营的事。

你们村里的修配厂，村里生产自来水管配

件、小农具的企业，可以给城市做一些加工

螺丝、钢筋的活儿，同时应该聘请专业技术

人员，提高工人的技术水平。”他又重复那句

话说：“千万别拿这些事不当事儿。”

我们村有个生产玛钢的小企业。玛钢属

于特种钢，硬度很高，又很有韧性，生产这种

产品，需要一定的技术含量，在原料配比等

方面需要比较高的技术。我们农村小厂，技

术不够高，生产的玛钢有的过关，有的不过

关。因为质量不行，这个企业也不怎么挣钱。

习书记了解了这个厂子的情况后，对我

说：“你要向石家庄市学习。请市里玛钢厂的

技术工人，来给你们指导技术欠缺的地方，

严格你们的技术指标、参数测定，把技术水

平搞上来，提高产品质量。”

采访组：习近平同志在这次调研中，给

你们提出了不少建议。你们根据这些建议，

具体做了哪些改进？取得什么样的效果？

张五普：我们按照习书记的建议，到市玛

钢厂请了技术员，果然立竿见影，我们的技术

水平和产品质量一下子就提高了。以前我们生

产的玛钢，有时候脆，一砸就坏；有时候软，硬

度不够。那个时候，玛钢很缺，房屋建筑用的暖

气、自来水设施，都需要用玛钢。我们技术改进

以后，质量提高了，产量也增加了，一个月能够

生产一吨多玛钢配件，从那以后，企业的效益

就越来越好了。

我们加强了专业化管理，依托石家庄，

为城市服务，在搞小加工业的同时，为城市

建设提供劳动力。那个时期，正好赶上石家

庄发展城市建设，建筑需要的劳动力比较

多，我们各村都组织壮劳力到石家庄去打

工。但是我们农民到了城里，因为技术不行，

当不上“把式”，砌墙、瓦工等，大部分都干不

了。一开始，就干技术含量低的活儿，边干边

学，后来也出了“把式”，浇筑钢筋、砌砖、抹

墙等等，这些活儿都可以干了。

在农业方面，我们根据习书记建议，到

石家庄的农科所请了一些农技专家过来给

我们指导科学种田。我们请来种子专家，帮

助改良小麦、玉米、棉花品种；请来植物保护

专家，帮助给农作物治病、治虫；还请来施肥

专家指导合理施肥，让社员能够少花钱，提

高产量。

最初，老百姓对这些专家还挺抵触，认

为农民种了多少辈子地了，啥都懂，啥都会，

城里人会啥？光看书本，到了村里，连麦苗和

韭菜都分不清。但事实并不是他们所想的那

样。这些专家确实在科学种田方面比我们懂

得多，经过他们指导，粮食增产很明显，比如

小麦原来一亩地收五六百斤，后来增产到七

八百斤。棉花由过去亩产六七十斤，经过改

良以后，超过了一百斤。好多农民觉得弄不

成的事，专家一来，都给弄成了。农作物有一

种很常见的病叫立枯病，是由一种真菌引起

的。如果日常没有管理好，水和肥跟不上去，

农作物就容易得这种病。专家来了以后，诊

断症状，合理施治，很快就让农作物康复了。

从那以后，老百姓对科学种田算是彻底服劲

儿了。

我们原来在河滩地种西瓜，请了个瓜把

式，但他总是留一手，种瓜技术不教给我们。

后来，我们就按照习书记说的，请市里农科

所的西瓜专家来指导、培训瓜农。专家毫无

保留地把技术教给我们，让农民掌握了种瓜

技术。

那时候，一般的事情，我们自己能解决

就不去麻烦习书记。

可是有一件事，不给他说还真办不成。

我们公社有两个村养了五六十头奶牛，号称

“奶牛村”，但养牛的农民卖奶却是个难题。

那时候村里没有机动车，老百姓骑着自行

车，后边驮着桶，一直骑到石家庄送到奶粉

厂。这一路不但累，耽误时间也太多。早上

去，晚上八九点钟才能回来。我说，这不行

啊，太耽误时间，经济效益也不行。我就找到

石家庄这个奶粉厂，跟他们商量，说：“你们

能不能弄个收奶站？”他们说：“我们弄个收

奶站，你们倒是方便了，可对我们又没什么

好处。”因为这件事，我就去找习书记了，他

跟石家庄市的贾然书记讲了这个事，由市里

给这个奶粉厂做工作，后来就在村子里建了

收奶站，奶粉厂每天用汽车把牛奶拉走，给

村民卖奶带来极大方便。

（未完待续）

———从用典读懂习近平的执政智慧

环境保护和治理要以解决损害
群众健康突出环境问题为重点

———习近平关于社会主义生态文明建设论述摘编
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相传很久很久以前，汝州城北的深

山林中有个叫朱沟的小村庄，村里的老

鳖潭上方住着朱远年三口之家。朱远年

憨厚本分，朱远年的媳妇刘辣女，心术不

正，刁钻歹毒，朱远年的妹妹朱黑丑，虽

长着一副麻子脸、浓浓鼻、秃子头、黄水

疮的丑模样，但心地善良，为人爽快，勤

劳能干。

嫂子嫌弃黑丑长得丑，终天对她横挑

鼻子竖挑眼。白天让黑丑放猪，夜里让黑

丑纺花，必须纺够十个线穗才能睡觉。黑

丑虽小却能干，不到半夜的光景就纺好嫂

子规定的任务，然后就走到猪窝里睡下

了。哥哥心疼妹妹，三更里把妹子喊到牛

草屋里住下。天明被嫂子发现，嫂子拿起

棍棒就打，可怜黑丑的秃头上鼓起了几个

鸡蛋大的疙瘩，血津津地覆盖住了黄水

疮。

挨打的黑丑不服软和嫂子犟嘴说：

“嫂子，古语说‘人不可貌相，水不可斗

量’，你这样对待妹子，等妹子出嫁时就让

你当我的上马石！”嫂子冷笑一声说：“黑

丑，就那鳖样，嫁出去就算不赖了，还想让

我给你当上马石？你咋不撒泡尿照照你的

影子？让嫂子给你当上马石除非是鸡撒

尿、驴出角、公鸡下蛋柏叶落！”哥怕黑丑

再犟嘴挨打更多，拿起个窝窝头劝她放猪

去，嫂子跑上去一把夺过窝窝头，恶狠狠

地说：“不让这个丑货吃！”妹妹哭着赶着

猪走了。

黑丑白天把猪赶到老鳖潭下面的峡谷内，猪吃水

草、螃蟹、泥鳅，长得肥胖，黑丑躺在峡谷边看天空的云

彩，听林中鸟叫，唱自己喜欢的小曲儿。有人把黑丑悠

闲自在的模样给嫂子说了，嫂子就为难她，让她放猪时

带着花捻，一天要纺二十个线穗。这可难坏了黑丑，山

沟里哪有纺花车，只有满沟的葛针。黑丑没门了就准备

寻死，死之前就把棉花挂满沟里的葛针上。山神奶奶看

丑姑娘处境可怜，就助她一臂神力，使挂满棉花的葛针

很快变成了纺线的锭子。风神婆也很同情黑丑的处境，

也暗助神力。于是，那锭子就直挺挺转。寻死的黑丑看

到葛针上的棉花变成了线穗，喜出望外，一一摘下线穗

回去了。嫂子贪得无厌，一天天加码，但黑丑还是如数

交回了线穗，嫂子这才让她从猪窝里搬到牛草屋里住

下。至今朱沟一带的葛针还是没有钩。

就在黑丑搬回牛屋里不久，朝中的一位将军奉皇

上之命到民间访娘娘来到了朱沟村。将军一路艰辛，遍

访娘娘不见，却说这一日终于来到朱沟村，在老鳖潭峡

谷内看到一处草屋，屋顶有一只公鸡在房脊上走动叫

唤着。将军忽然开悟：这不正是出发前皇上交代的“草

房活兽头，娘娘藏里头”吗？将军大喜跑去破门而入，然

而屋里的情景让将军大煞风景。茅草屋里只有一个丑

姑娘，一脸麻子，秃头上长满了黄水疮，正在大口大口

往嘴里扒饭。原来饿得难忍的黑丑趁嫂子回娘家之际，

跑回家里做饭吃。将军问明了黑丑的情况，又到村里打

探一番，失望中的将军急火攻心，就病倒了。自己出来

半年有余，访娘娘没有一点进展，今天的情景正好和皇

上交代的情景吻合，谁知这个姑娘奇丑无比，哪是要访

的娘娘？没几天将军就死在了这里。将军手下的人回到

朝内报告了情况，朝廷说此人就是要访的娘娘，并派人

速接娘娘回朝。

黑丑让人去掉了头上的盔甲，一头秀发抖落腰间。

那个去掉的盔甲原来是一只金碗，这可喜坏了嫂子。黑

丑又揭掉脸上的面罩，一个貌若天仙的美女就站在了

众人面前。经过一番梳妆打扮，凤衣霞冠下的黑丑更是

美丽动人。第二天，娘娘离家上马时忽然对送行的嫂子

说：“嫂子，我有些渴你给我端碗茶喝。”嫂子忙屁颠颠

地去了。茶端来了，娘娘抿了一小口漱嘴后吐掉了，可

是吐出的竟是蹦蹦跳跳的金豆子。趁嫂子弯腰抢金豆

子时，娘娘脚踏嫂子的脊梁上马了。不曾想嫂子自此变

成了一块上马石固定到了这里。

自从出了朱娘娘后，无名的朱沟村远近闻名。村人

为纪念那位因访娘娘殉职有功的将军，就在他死的地

方建起了一座将军庙，世代纪念。你如今到朱沟来还能

看到将军庙、上马石、老鳖潭这些古迹。

讲述者：王赖娃
记录者：彭忠彦
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·连载·

高耗能、高污染、高排放问题如此严重，导致

河北生态环境恶化趋势没有扭转。在全国重点监

测的七十四个城市中，污染最严重的十个城市河

北占七个。

不坚决把这些高耗能、高污染、高排放的产业

产量降下来，资源环境就不能承受，不仅河北难以

实现可持续发展，周围地区甚至全国生态环境也

难以支撑啊!这些年，北京雾霾严重，可以说是“高

天滚滚粉尘急”，严重影响人民群众身体健康，严

重影响党和政府形象。

《在参加河北省委常委班子专题民主生活会时的

讲话》（2013年9月23日-25日）

要加大污染防治力度。今年以来，各地雾霾天

气多发频发，空气严重污染的天数增加，社会反映

十分强烈，这既是环境问题，也是重大民生问题，

发展下去也必然是重大政治问题。

白居易在《长恨歌》中写到：“回头下望人寰

处，不见长安见尘雾。”当时的尘雾大概不是现在

的雾霾，但这种描写与现在雾霾严重时很相像啊!

有关地区和部门要立军令状，立行立改，不能把雾

霾当成茶余饭后的一个谈资，一笑了之、一谈了之

了!要加大环境治理和生态保护工作力度、投资力

度、政策力度，加强污染物减排特别是大气污染防

治，推进重点行业、重点区域大气污染治理，加强

区域联防联控，把已经出台的大气污染防治十条

措施真正落到实处。要加强源头治理，加强生态环

境保护，推进制度创新，努力从根本上扭转环境质

量恶化趋势。

《在中央经济工作会议上的讲话》(2013年12月10

日）

应对雾霾污染、改善空气质量的首要任务是

控制PM2.5。虽然说按国际标准控制PM2.5对整个

中国来说提得早了，超越了我们发展阶段，但要看

到这个问题引起了广大干部群众高度关注，国际

社会也关注，所以我们必须处置。民有所呼，我有

所应!雾霾问题，发达国家都有过，像德国的鲁尔

区、英国的伦敦、法国的巴黎和里昂都走过这个

路，美国纽约、洛杉矶也是。北京正在全力以赴治

理大气污染，制定了《北京市二O一三———二O一

七年清洁空气行动计划》，从压减燃煤、严格控车、

调整产业、强化管理、联防联控、依法治理

等方面都提出了一些重大举措，现在的关

键是下大气力抓好落实，不断取得成效。

《在北京市考察工作结束时的讲话》(2014

年2月26日）

11月27日，在焦村镇湾李村田间，一位农民在大树下耕耘，远山与天空的飞鸟构成一幅田园风景图。 梁杨子 摄

悠然见南山

，后训受团育教官军豫驻党民国封开在

区管师党民国汝临到，绍介人经年6391于我

）县个五川伊、阳伊、封登、县嵩、汝临括包（

任主校中、员部校少、员事办尉上任担后先

和丰宝、山鲁辖（区管师党民国汝临和员部

临，月5年4491。长科募征校中）县个五述上

开离而退撤区管师因我，后领占军日被汝

。汝临

四埔黄（杰杨兄堂我在曾，间期汝临在我

团校上至长连尉上军命革民国任，后业毕期

乾象王的事过干下部）亡阵海上在时战抗，长

从汝临来，）人县新安省北河，员党下地共中（

壮区管团在，他护掩了为我，动活下地的党事

后。务职需军的外额个一了排安他给队大丁

下地共中了识认我，系关的乾象王过通又来

我，全安的们他证保了为。光启何和明雷员党

因光启何。）街前县（家我在住常经王、雷排安

间时作工定固汝临在，记书委县下地共中是

区管团汝临（才杨弟我在排安他把地特我，长

何知不，时当。）号82街带玉汝临（里家）尉上

）云彦：者编（的女个有来后，护掩么什有光启

是说他，光启何问询我。起一在住光启何和也

。了走就长不间时她，妹妹他

出装面方一，作工派面两是的做时当我

；事办党民国为，子架的官军级校党民国副一

地暗，张主日抗的党产共向倾上想思面方一

为，务任的给交光启何、乾象王、明雷受接里

。事办党产共

护掩：是务任要主的我，示指的明雷据根

下地展开光启何、乾象王、明雷员党下地共中

报汇，生学年青步进的中学中地当解了；动活

明雷由，后准批查审们他经，乾象王、明雷给

当。品传宣党产共发散；习学大抗安延送信写

我，料材传宣批大送里家我往阳洛由断不时

有没中当这，去县各区管）师（团送分法设都

。情事么什过生发

工排安们他给我要志同个7着带曾明雷

个一中其，了去县各到排安别分法设都我，作

属附部党县党民国汝临到排安的）女（茵吴叫

。人台邢省北河是她，员教当学小

少理代区管团（甫润韩和我，时汝临在

军的学中各为聘被都）大抗安延到来后，校

面方党民国些一讲先，中课讲在我，员教事

，纲提的拟明雷据根后然，话的皇堂冕冠的

接后课，策政线战一统日抗的党产共传宣

乾象王、明雷向并，年青步进解了，生学触

时个这。习学大抗送后意同们他经，报汇

，人02近将的习学大抗去后以荐推我经，期

明仁刘、）人庄胡（慎克胡：有的名姓起得记

流县定北河（众恩王、）生学亡流阳安南河（

明景范、溪金毕、溪澄毕、宇化王，）生学亡

。）人汝临系均人四上以（

。习学大抗安延去求要曾，间期汝临在我

共是已你“：说们他，去我意同不乾象王、明雷

为展发被堂福杨年9391：者编（”人的内党产

伏立建备准们我，说还明雷。）员党别特共中

但，委政当乾象王，令司当我叫，区击游山牛

，汝临开离后先何、王、雷来后。想设是只这是

。现实没就

绍介明雷经，多不得解了我况情的光启何

我要明雷，记书委县下地汝临共中是他道知我

安何把意特我，个这了为以所，全安的何证保

具的他对我，里家）明不况现（才杨弟弟我在排

开离和汝临到候时么什他，解了不况情动活体

个五、四了住约大家才杨在他，楚清不我汝临

。月

戴我给要党民国时当，况情上以我据根

。年三籍）党民国（党停被，”子帽红“

县城荣省北河，生年5091，族汉，男，堂福杨

、员事办尉上任区管师、区管团汝临在后先，人

争战日抗是他。职等长队、长科校中、员部校少

党别特共中的展发织组党下地汝临共中期时

。员

具中官军级下中队军党民国是堂福杨

共护拥他。士人步进想思日抗国爱强较有

党产共持支，》领纲大十国救日抗《的党产

少不了供提织组党下地共中为，张主日抗

党共中等乾象王排安并，报情部内党民国

刘、慎克胡助帮，职任中构机党民国入打员

5年9391。书读大抗安延到生学步进等涛波

特共中为他展发织组党下地汝临共中，月

汝临共中，潮高共反起掀党民国当。员党别

路措筹极积他，时离撤导领要主委县、委地

。日抗援支药弹支枪备筹并，离撤护掩，费

党民国被，感义正族民有，步进想思他为因

三)籍党民国(党停被，共通疑怀官军区管师

东、河漯南河防移军随又堂福杨，来后。年

定后放解。职等长队大校上任，地等阳沈北

农苑北京北和区单东市京北在曾。京北居

活步进日抗的汝临在堂福杨。作工地等场

。争斗日抗和作工战统的县汝临了动推，动

于，住居县兴定省北河在，后职退年6691

生堂福杨系料材此。岁46年终，故病年9691

理整录记人别，的述讲）日62月9年8691（前

。文成字签笔亲人本由后

）供提宇翔李室究研史党委市由章文（

的作工展开党下地护掩何如是我
堂福杨●


